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2008 年 5 月 26 日，海峽交流基金會（以下簡稱海基會）第 6 屆董監事第 2 次臨時聯席會

議補選江丙坤先生為董事並推選為董事長，並通過高孔廉先生為海基會董事、副董事長兼秘

書長。江董事長與高副董事長就職至今已滿三海基會江丙坤董事長 5 月 9 日率領台灣媒體

高層主管一行 20 人，前往陝西省、河南省、上海市等地參訪，進行了一趟十二五規劃考察

之旅。 

本團團員由台灣各媒體精英組成，包括三立電視、旺報、中國時報、中央社、時報周刊、

聯合晚報、民視、年代電視、東森電視，聯合報、經濟日報、TVBS、中天電視等14家媒體

負責人，這是江董事長今年第1次率團赴大陸參訪。 

今年是大陸「十二五規劃」第1年，這次海基會規劃媒體高層走訪陜西、河南與上海，

除盼能瞭解「十二五規劃」對台商經營方式的影響之外，亦期透過媒體高層的訪問，有效落

實兩會組團互訪交流，增進兩岸人民的相互瞭解。 

5月9日傍晚參訪團一行從台北飛抵西安，陝西省趙正永省長會晤並設宴歡迎，晚間江

董事長與當地台商舉行座談，瞭解台資企業在當地的經營與發展情形，並聽取台商意見與建

言。江董事長表示，大陸十二五規劃是台商發展的依循，也是台商產業升級以因應未來發展

的契機，對於台辦對台商的照顧，他深表感謝。江董事長強調，兩岸簽署ECFA後，兩岸關

稅歸零，將可以提升台商的獲利能力。由於國家經濟發展主要靠民間投資，而工商界是政府

的衣食父母，台商在大陸努力經營，對兩岸經濟發展有極大的貢獻， 



十二五規劃中列專章發展文化事業與推進文化創新，強調以中西部地區為重點。根據西

安市政府3月29日發布的「西安市國民經濟和社會發展第十二個五年規劃綱要」，古都西安

市將加快「博物館之城」建設。5月10日短短一天，台灣的媒體高層走訪了大慈恩寺、陜西

歷史博物館、西安碑林博物館、乾陵、兵馬俑博物館與華清池，團員們對古都西安琳瑯滿目

的歷史古跡與文化遺產讚嘆不已，真是一場心靈的饗宴。 

11日上午，訪問團告別了西安，搭乘高鐵前往河南，盧展工書記、郭庚茂省長、史濟

春副省長與孔玉芳副省長等一行官員設宴盛情接待，江董事長在致詞時表示，河南是華夏文

化與中華民族的發祥地，2009年12月由前河南省省委書記徐光春所率之「中原文化寶島行」

來台訪問非常成功，他正式邀請盧書記組團訪台，體驗台灣人民的熱情與活力。 

12日，本團與鄭州台商座談，江董事長致詞表示，台商在大陸投資20年，對大陸經濟

發展有極大貢獻，但是以往在台灣發生之工資上漲、勞工短缺、環保等問題，大陸沿海地區

亦已發生，因此政府非常重視台商如何轉型升級以因應未來經濟發展。目前河南有1,600多

家台商，日後將成為台商投資的重心，台商在台灣如有任何問題，海基會及政府相關部門可

提供協助。 

座談會結束，媒體團赴丹尼斯七天地步行街與昇達經貿管理學院參訪。1.5公里長的丹

尼斯七天地步行街位於鄭東新區，是台商王任生所興建，它集合高檔餐飲、百貨、休閒娛樂

於一體，是中原地區最長、規模最大的商業步行街。河南是人口最多的省份，也是大陸經濟

發展較快的地區之一，商業步行街是王任生董事長運用大陸十二五規劃「營造環境，推動服

務業大發展」的政策目標，配合大陸經濟結構調整，協助大陸台商從外銷轉內銷的一項嘗試，



也得到許多台商的肯定。 

鄭州大學昇達經貿管理學院是台灣廣興文教基金會（董事長王廣亞先生）與鄭州大學合

作興辦的一所新型全日制民辦高校，今年5月頃獲大陸教育部核准成為獨立之民辦院校，將

於本年8月1日正式更名為「鄭州昇達經貿管理學院」。現設國際貿易系、企業管理系、會

計學系、資訊管理系、外國語文學系、文法學系、藝術系等8個系，和體育部、公共外語部、

共同學科部等3個學部，共31個本科專業（含方向）、7個專科專業、10個專升本專業，在

校生15,000餘人，其中90%為本科生，已經形成了以培養本科大學生為主，多種層次的辦

學體系。 

離開河南，訪問團搭機前往此行的最後一站，也是全中國大陸經濟發展的龍頭城市－上

海。韓正市長、海協會陳雲林會長、上海市委常委楊曉渡等人均設筵歡迎本團造訪，江董事

長在會見時強調這是台灣媒體高層第二度組團到大陸參訪，主要目的是大陸「十二五規劃」

已正式實施，各界都很重視，不管是在台灣或是在大陸的台商，將來的發展方向都可以從十

二五規劃中找到切入點。大陸現在也進入產業結構調整時期，全力發展國內市場，透過這次

參訪可以進一步了解整體概況，也可以了解上海市將來的重點工作。 

13日媒體團員與上海市發改委針對「十二五規劃及滬台經貿關係發展」進行座談，由

上海市政府副秘書長、發改委周波主任說明滬台兩地經貿合作現況與上海十二五規劃展望。

14日上午，包括海基會在內的媒體團20位團員與大陸方面上海台研所俞新天所長、東亞所

章念馳所長與國研院台港澳所嚴安林所長等20位與會者座談「兩岸關係回顧與展望」，大

家暢所欲言，上海台研所的學者表示，與台灣媒體高層舉行座談，這還是頭一遭，只是時間



延長半小時之後，仍是意猶未盡。 

訪問團在午餐後參訪了土地銀行上海分行、震旦集團。土銀自2003年於上海成立辦事

處，即於當地積極籌劃設立分行事宜，自2009年11月簽署MOU以來，獲得重大進展及突破

後，土銀即不斷加速辦理辦事處升格分行之腳步。開業初期將以服務長三角地區之廣大台商

為主，配合大陸增設其他營運據點，進而服務全大陸地區台商，解決台商在當地之融資需求。 

震旦集團於1993年赴大陸投資建廠後，震旦的中國大陸事業，以銷售辦公家具、辦公

設備及消費性電子商品為主，經營範圍涵蓋華東、華北、華中及華南四大區，目前在大陸市

場的直經銷通路布建已達2百多家，同時正以積極作為迅速擴充與成長。 

從內陸到中原到沿海，這是一趟豐富的旅程，更期待下次的造訪。 


